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Ромашки – 
это праздник

Вечная весна

Моя оборона 

В «Галерее на Стрельнинской» 
открылась выставка талантли-
вого жителя Купчино – Андрея 
Удовенко. Художник назвал ее 
«Слабость глаз не приговор, 
повод для исканий».

Самых активных жителей му-
ниципалитета № 72 награди-
ли за вклад в благоустройство 
округа.

В октябре состоялось первое за-
седание Общественного штаба 
по КРТ муниципалитета № 72.

Стр. 6
Стр. 5

Стр. 8

№ 72

Стр. 3

25 октября, обычный вторник, середина дня. На детской площадке в парке Интернационалистов 
резвятся малыши, накручивают километры бегуны, прогуливаются пенсионеры. И мало кто знает, 
что в этот момент в небе происходит занятное астрономическое явление – частное солнечное 
затмение. Муниципалитет № 72 решил не пропускать это событие и предложил всем желающим 
понаблюдать за затмением Солнца через фильтр рентгеновских снимков.

Стр. 7

На наших глазах

Купчинское поле
экспериментов

В октябре муниципалитет 
№ 72 совместно со студентами 
и преподавателями Санкт- 
Петербургского лесотехниче-
ского университета сформиро-
вал четыре экспериментальных 
участка газона, которые на-
глядно продемонстрируют, как 
меняется биоразнообразие 
городских газонов в зависимо-
сти от различного вида ухода.

Алексей Васильев любуется солнечным затмением сразу через три оптических прибора
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Все идет по плану

Работы начались с Пражской улицы, 
22. Это часть большого проекта 
по реконструкции всего двора. 

В этом году были заасфальтированы 
пешеходные дорожки к дому 15/4 по 
улице Белы Куна, обустроены зоны 
отдыха со скамейками и тротуарной 
плиткой, высажены кусты барбариса 
и цветы в вазоны. В этом дворе будет 
построена новая детская площадка.

Масштабный проект по строительству 
асфальтовых пешеходных дорожек реа-
лизуется у детских садов № 69, 77 и 87, 
домов 33/3, 39/3 по Софийской улице 
и на месте будущей зоны отдыха на Со-
фийской улице, 35/4. Строителями снят 

верхний слой грунта, насыпана п одушка 
из песка и щебня, уложен новый асфальт, 
выложены плиткой места для установ-
ки скамеек, восстановлены газоны. Вы-
саживаются деревья и кустарники. По 
окончании строительных работ будут 
установлены скамейки и урны.

Асфальтовые пешеходные дорожки 
будут обустроены также по адресам: 
улица Турку, 28/3 (вдоль южного торца 
дома), и Пражская улица, 30/1 (вокруг 
школы № 296).

До конца года будут заасфальтированы 
проезды по адресам: Софийская улица, 
35/3 (за домом) и 43/3, улица Турку, 32/4. 
Летом был заасфальтирован поворот на 

Фарфоровский пост (у дома 38/2 по Со-
фийской) – по этому адресу асфальта не 
было никогда.

В сентябре на Бухарестской улице, 
86/1,2 завершен второй этап комплекс-
ного благоустройства двора – уста-
новлена новая детская площадка из 
натуральной лиственницы. В октябре 
завезли землю и посеяли траву.

Полным ходом идут работы по стро-
ительству пешеходных дорожек по ад-
ресу: Южное шоссе, 76–104. Здесь, как 
и на Софийской улице, существующие 
дорожки будут заасфальтированы, 
обустроены зоны отдыха со скамей-
ками. Выходы с дорожек, где это было 

2022 год муниципалитет объявил Годом ремонта квартала Реновации. Почти 80% запланированных на этот год работ будет выпол-
нено в квартале, ограниченном улицами Турку, Пражской, Белы Куна и Софийской. Квартал ждал ремонта более 10 лет с тех пор, как 
в 2010-м земельные участки были переданы в аренду ООО «СПб Реновация». Основной тип работ – это строительство пешеходных 
дорожек. Давайте посмотрим, что уже сделано, а что будет завершено до конца года.

219
молодых деревьев
переподвязали

Перечень планируемых и выпол-
ненных работ можно посмотреть 
на онлайн- карте «Квартал 72», 
размещенной на сайте муници-
палитета: mo72.ru

Ремонт асфальта:
1  Улица Софийская, 35/3 
2  Улица Софийская, 38/2
3  Улица Софийская, 43/3
4  Улица Турку, 32/4

Пешеходные дорожки:
1  Улица Белы Куна, 17/3
2  Улица Белы Куна, 19/2
3  Улица Белы Куна, 15/4
4  Улица Пражская, 28
5  Улица Пражская, 30/1
6  Улица Софийская, 33/3
7  Улица Софийская, 35/4
8  Улица Софийская, 35/7
9  Улица Софийская, 37/5

10  Улица Софийская, 39/3
11   Улица Турку, 22/6
12  Улица Софийская, 43/4
13  Улица Турку, 28/3
14  Улица Турку, 30
15  Южное шоссе, 76–104

Сквер
1  Улица Софийская, 35/4

Детские площадки
1  Улица Бухарестская, 86
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возможно, оборудованы островками 
безопасности, которые препятствуют 
парковке автомобилей.

В октябре в муниципальных скве-
рах проведена переподвязка молодых 
деревьев с заменой по необходимости 
сломанных подпорок. Всего было пере-
подвязано 219 деревьев.

Переподвязка саженцев

Асфальтирование дорожек на Софий-
ской улице, 39/3

Ремонт дорожек на улице Турку, 22/6 Асфальтирование дорожек
на Софийской улице, 35/4
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Дождливый вечер понедельника, 
в маленьком зале муниципали-
тета шумно и многолюдно. Со-

брались председатели товариществ 
собственников жилья и жилищно- 
строительных кооперативов, админист-
раторы домовых чатов, активные жите-
ли – те, кого прямо или косвенно может 
затронуть реализация программы КРТ. 
До начала заседания переговарива-
ются: «Закон о комплексном развитии 
территорий приостановлен, зачем нам 
сейчас проводить собрания собствен-
ников, пока можно расслабиться».

Нет, расслабляться нельзя, а нужно 
использовать это время для максималь-
но продуктивной работы. Стратегия этой 
работы уже определена, и заседание 
Общественного штаба стало первым 
шагом по ее реализации.

На заседании присутствовали де-
путаты Муниципального совета Игорь 
Артемьев и Юлия Кондратьева. Начал 
заседание глава муниципального об-
разования Павел Швец: «Нужно раз-
личать Городскую программу развития 
застроенных территорий – программу 
реновации и программу комплексного 
развития территорий. Первая подра-
зумевает переселение жильцов внутри 
квартала, вторая – в пределах субъекта 
РФ. Программу развития застроенных 
территорий в нашем муниципалитете 
пытаются реализовать уже 12 лет. Сна-
чала исполнителем выступало ООО «Ре-
новация», сейчас – группа компаний 
«Самолет». Будет или нет реализован 
этот проект, пока неизвестно – инвестор 
от своих планов не отказывается».

Мы видим, что программа ренова-
ции, послужившая репетицией к про-
грамме КРТ, долгие годы держит жиль-
цов в подвешенном состоянии: люди 
не понимают, стоит или нет сейчас 
продавать квартиру, делать ли в ней 
ремонт. За то десятилетие, что терри-
тория находится в аренде у инвестора, 
инфраструктура квартала (дорожки, 
площадки, скверы) постепенно обвет-
шала – муниципалитет смог добиться 
возможности проведения там работ 
по благоустройству только в порядке 
исполнения судебного решения. Нынеш-
ний закон о КРТ вызывает еще больше 
вопросов. Давайте посмотрим, что мы 
имеем на сегодняшний день.

Принятый в невероятной и не-
оправданной спешке Закон № 444-59 
вызвал бурю негодования жителей 
города, вследствие чего губернатор 
Санкт- Петербурга Александр Беглов 
принял решение о приостановке неко-
торых положений закона до 1 января 
2024 года. Речь идет о трех статьях: 14-3, 
14-4 и 14-5, в них говорится о порядке 
определения территории, подпадающей 

В чем отличие программы комплексного развития территорий (КРТ) от программы реновации, как может получиться, что дом вклю-
чен в программу без ведома и согласия жильцов, чем отличается кадастровая и рыночная стоимость жилья и почему она может 
ощутимо поменяться, в чем опасность подмены понятий «равноценное» и «равнозначное» жилье, как при реализации программы 
будут соблюдены права несовершеннолетних, почему собственники жилья оказались самой незащищенной категорией и, главное – 
как отстаивать свои права – эти и другие вопросы были подняты на первом заседании Общественного штаба по КРТ муниципально-
го образования № 72, прошедшем 17 октября 2022 года.

Моя оборона 

под закон о КРТ, критериях домов, ко-
торые могут быть отнесены к этой про-
грамме, о порядке реализации решения 
о застройке квартала и о предельном 
сроке проведения собраний собствен-
ников в течение 90 дней. Приостановка 
отдельных положений закона фактически 
ничего не поменяла: до указанной даты 
данные положения и так невозможно 
было реализовать по организационным 
причинам.

О ключевых моментах, на которые не 
раз указывали жители: в формулировке 
закона не дается четких критериев домов, 
которые могут быть включены в програм-
му КРТ, не говорится о предоставлении 
жителям равнозначной, а не равноценной 
площади, предоставлении жилья в преде-
лах муниципалитета или района. Самое 
тревожное, что в нынешнюю программу 
КРТ дом может быть включен без ведо-
ма и согласия жильцов. Согласно п. 4.6 
ч. 2 ст. 44 Жилищного кодекса, решение 
о включении дома в границы территории 
жилой застройки, подлежащей КРТ, при-
нимается общим собранием собствен-
ников, инициировать которое может как 

собственник жилья, так и уполномоченный 
орган государственной власти, либо юри-
дического лица, занимающегося проектом 
КРТ, то есть представитель застройщика. 
Если в течение 90 дней собрание не со-
стоялось либо не собрало кворум, то дом 
будет включен в программу КРТ автома-
тически. Чтобы избежать этого, жильцам 
необходимо общим собранием собствен-
ников принять решение об исключении 
дома из программы, проголосовав за это 
не менее чем 1/3 голосов собственников 
жилых помещений от общего числа голо-
сов всех собственников жилых помещений 
в многоквартирном доме. Также нужно 
помнить, что собственники голосуют «ква-
дратными метрами», поэтому если кварти-
ра в долевой собственности у нескольких 
членов семьи, проголосовать должны все.

Также до сих пор не ясно, как будут 
соблюдены интересы несовершенно-
летних, которые имеют риск переехать 
в равную по стоимости, но неравную по 
метражу квартиру в район с неразвитой 
социальной инфраструктурой.

Пожалуй, единственными выгодопо-
лучателями могут стать собственники 

и наниматели, стоящие на очереди на 
улучшение жилищных условий. Им во 
внеочередном порядке будет предо-
ставлена квартира с городской нормой 
площади на человека. Прочие собст-
венники получат возмещение, вклю-
чающее рыночную стоимость жилого 
помещения, рыночную стоимость об-
щего имущества в многоквартирном 
доме, а также все убытки, связанные 
с переездом и поиском другого жилья. 
Как известно по опыту программы ре-
новации, перспективы близкого сноса 
заметно снижают рыночную стоимость 
квартиры.

Первое собрание Общественного 
штаба по КРТ муниципального обра-
зования № 72 посетила Татьяна Ата-
насова, активный житель Фрунзенско-
го района, вошедшая по результатам 
онлайн- голосования в Общественный 
штаб по вопросам комплексного разви-
тия территорий при Законодательном 
Собрании Санкт- Петербурга. На засе-
дание муниципального штаба Татьяна 
Геннадьевна приехала прямо из Мари-
инского дворца, с заседания рабочей 
группы по регламенту городского об-
щественного штаба. Сейчас городской 
штаб проводит встречи с жителями 
районов, которые может затронуть про-
грамма КРТ. Каждую такую встречу ак-
тивистка предлагает использовать для 
сбора подписей за отмену нынешнего 
закона и разработку нового с учетом 
мнения жителей.

«Чем мы вам можем помочь?» – про-
звучал вопрос из зала. Знакомьтесь 
с соседями, создавайте чаты домов, 
оперативно обменивайтесь информаци-
ей, формулируйте свою позицию, пишите 
коллективные письма в ответственные 
органы, направляйте предложения 
в Общественный штаб по КРТ, посе-
щайте встречи и собрания, на которых 
собираются подписи. Вариантов дей-
ствия в правовом поле осталось очень 
мало, но нужно использовать их все для 
отстаивания своих интересов.

Со своей стороны Общественный 
штаб окажет жителям методическую 
помощь, расскажет, как провести собра-
ние и оформить протокол, как получить 
реестр собственников, будет трансли-
ровать мнение горожан в Обществен-
ном штабе по КРТ при Законодательном 
Собрании Санкт- Петербурга.

Важно понимать, что закон о КРТ – 
это набор противоречий, размытых по-
нятий и возможностей для трактовки 
заинтересованных лиц в свою пользу. 
Поэтому мнение собравшихся одноз-
начное – закон нужно отменить, а затем 
разработать новый.

Ольга Шакирзянова

На первом собрании Общественного штаба по КРТ затронули наиболее важные вопросы
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ 

Солдатами не рождаются
Этот рассказ – продолжение статьи «Василий и Сергей Пастуховы, братья из Рылеево», которая была опубликована в № 4 от 30 июня 
2022 года. Большая ее часть посвящена старшему брату Василию, а о судьбе младшего Сергея тогда почти ничего не было известно. 
Но вскоре в архиве найдено личное дело Сергея Пастухова, многое рассказавшее о его жизни, судьбе и о его близких.

Родители братьев Пастуховых выш-
ли из крестьян, и, возможно, поэ-
тому семья поселилась на окраи-

не города, в селе Рылеево. Отец Федор 
Харитонович родился в 1880 году в Ви-
тебске, а переехав в Ленинград, рабо-
тал на разных заводах. Мать Акулина 
Родионовна родилась в 1882 году в По-
лоцке. Сначала тоже была заводской 
работницей, а после рождения детей 
стала домохозяйкой. Оба они умерли 
незадолго до начала вой ны.

В семье Пастуховых росло трое 
детей. Старший сын Василий родился 
в 1905 году, а младший Сергей – в июле 
1907 года. У братьев была младшая 
сестра, но в документах ее имя со-
кращено до инициалов – «Е. Ф.». О ней 
известно очень мало – только то, что 
она переживет вой ну, выйдет замуж за 
гвардии майора авиации И. П. Просе-
кина и уедет с ним на Дальний Восток.

В детстве Вася с Сережей, конечно 
же, учились в школе и помогали ро-
дителям управляться с хозяйством. 
А в мае 1926 года, когда Сергею было 
восемнадцать лет, он устроился чер-
норабочим на Пролетарский завод. Но 
в уже сентябре уволился, чтобы учиться 
дальше. В то время среднее образова-
ние было частично платным, и молодые 
люди старались найти работу, совме-
щенную с учебой. Вот и Сергей записал-
ся на чертежно- конструкторские курсы, 

одновременно работая чертежником 
в тресте «Водоканализация». А в октя-
бре 1929 года Сергея призвали в ар-
мию, и до августа 1931 года он служил 
в отдельном саперном батальоне Ле-
нинграда санинструктором.

В сентябре 1931 года Сергей Па-
стухов поступил в Ленинградский 
мелиоративно- строительный техникум 
на Моховой улице, окончив который 
стал специалистом по дренажным ра-
ботам. А в мае 1934 года, скорее всего 
по распределению, уехал в родной го-
род своей матери Полоцк. С постоян-
ной работой Сергею в Белоруссии не 
повезло: три месяца, с июля по октябрь 
1934 года, он проработал техником 
в управлении военно- строительных 
работ, а потом два месяца, до декабря 
1934 года, заведовал базой конторы 
«Белплодовощ».

В 1934 году началась массовая вер-
бовка рабочих и служащих на возведе-
ние ударной стройки – канала Москва – 
Волга. Это мощное гидротехническое 
сооружение должно было стать важ-
ной транспортной артерией и однов-
ременно снабжать столицу питьевой 
водой. И тогда Сергей отправился 
в город Дмитров и устроился техником 
в Управление канала Москва – Волга.  
Здесь он проработал до самого окон-
чания строительства, и наверняка на 
его глазах произошло торжественное 

событие – 17 апреля 1937 года вся 
трасса канала имени Москвы, как он 
сейчас называется, была заполнена 
водой.

Летом 1937 года Сергей два месяца 
служил в зенитной артиллерии – скорее 
всего, это были военные сборы. А после 
них вернулся в Ленинград и устроился 
старшим техником и прорабом в ин-
ститут «Гипроцемент», занимавшийся 
проектированием цементных заво-
дов. Старший брат Василий Пастухов 
к этому времени уже стал инженером 
и работал в строительном тресте № 40 
на Фонтанке.

А потом началась вой на. 4 сентября 
1941 года Сергей и Василий получили 
повестки и вместе пришли в военкомат 
Московского района. Обоих записали 
во 2-й стрелковый полк 6-й стрелковой 
дивизии Ленинградской армии народ-
ного ополчения. Василий, окончивший 
командирские курсы, стал заместите-
лем командира батареи 76-миллимет-
ровых орудий. Сергей же был записан 
стрелком, но партийное дело уточня-
ет, что он был назначен замполитом. 
И 16 сентября 1941 года еще не полно-
стью сформированная дивизия вышла 
на тыловой рубеж обороны Ленинграда, 
проходивший через родину братьев – 
деревню Рылеево.

Самых первых ленинградских опол-
ченцев почти сразу же бросали в бой. 

Ценой своих жизней эти необученные 
бойцы сдержали врага и дали Ленин-
граду возможность подготовиться 
к обороне. А 6-я дивизия формирова-
лась чуть позже, когда после проры-
ва врагами Лужского рубежа пришло 
понимание, что тылы нужно укреплять 
мощными глубоко эшелонированными 
оборонительными линиями. И ополчен-
цы 6-й дивизии сразу же принялись воз-
водить укрепления, впоследствии по-
лучившие имя рубеж «Ижора». Именно 
этот рубеж готовился встретить врага, 
если бы он прорвался к ближним окра-
инам Ленинграда.

Одновременно бойцы 6-й дивизии 
учились отрывать окопы и готовить 
орудия к бою, знакомились с устройст-
вом гранат и пулеметов, тренировались 
слаженно действовать в атаке и обо-
роне. Но тактических занятий успели 
провести немного, всего несколько 
тренировок перед отправкой на пе-
редовую.

Вскоре 6-ю дивизию народного 
ополчения переименовали в 189-ю 
стрелковую дивизию, а 2-й стрелко-
вый полк, в котором служили братья 
Пастуховы, стал 880-м. И почти всю 
блокаду дивизия участвовала в обо-
роне участка фронта от Пулковских 
высот до Витебской железной дороги. 
Это были долгие, кровопролитные бои 
за контроль над удобными позициями 

На Пулковских высотах. Фото Бориса Кудоярова

Канал Москва – Волга.1937 год

Позиции противотанковой обороны в Купчино. Схема. Октябрь 1941 года

Парад победы на Международном проспекте,  1945 год.  
Фото Виталия МельниковаСеверный склон Пулковских высот. Фото Бориса Кудоярова
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ОСТРЫЙ ВОПРОС 

Пластмассовый мир победил
В октябре муниципалитет заключил контракт на демонтаж ава-
рийного оборудования с муниципальных площадок по девяти 
адресам. Аварийное игровое и спортивное оборудование частич-
но будет заменено на новое, по некоторым адресам появятся 
новые современные площадки.

и важными опорными пунктами – ре-
сурсов на мощный прорыв на этом 
направлении ни у наших вой ск, ни 
у противника не было. Линия фронта 
не сильно менялась, но удерживать 
ее приходилось очень дорогой ценой.

В мае 1942 года Сергей Пастухов 
вступил в коммунистическую партию, 
а 6 августа 1943 года, после крово-
пролитных боев под Красным Бором, 
был награжден медалью «За оборону 
Ленинграда». Спустя всего несколько 
дней, в августе 1943 года, Сергей был 
серьезно ранен. Его отправили в Ле-
нинград и после медицинского обсле-
дования признали инвалидом вой ны. 
С воинского учета он был снят.

1943 год стал особенно тяжелым для 
Сергея. Во время артиллерийского об-
стрела завода имени Ворошилова на 
рабочем месте погиб его единствен-
ный сын. А 11 октября был убит старший 
брат и однополчанин Василий. И скорее 
всего, Сергей и фронтовые товарищи 
позаботились, чтобы отважный артил-
лерийский командир Василий Пастухов 
был похоронен не в общей могиле, а ря-
дом с родителями, на кладбище Памяти 
жертв 9-го января в Обухово.

У Сергея была жена, Елена Георги-
евна Фатеева. Она была инвалидом 2-й 
группы и находилась на его иждивении. 
Семья проживала по адресу Тамбовская 
улица, дом 67, квартира 12. Известно, что 
отец Елены Георгиевны умер в 1941 году, 
а ее мать тоже стала инвалидом.

Ранение позволило Сергею очень 
быстро встать в трудовой строй – уже 
1 сентября 1943 года он занял долж-
ность главного инженера Районного 
коммунального отдела (РКО) Москов-
ского района. Сергей не имел требуемо-
го для этой должности высшего обра-
зования, но в те дни Ленинграду были 
нужны любые грамотные специалисты.

По широкому Международному 
(ныне – Московскому) проспекту в сто-
рону Пулково всю вой ну шли солдаты, 
ехали танки и машины с военными гру-
зами. Обратно по нему везли раненых 
бойцов в госпитали, а искореженные 
машины – на ремонт. Всю блокаду 

Неудовлетворительное состояние фанерных 
элементов

Солнечное затмение в этот день было 
не полным, а, как выражаются ас-
трономы, частным: Луна закрыла 

Солнце только на 67%. Пик затмения 
пришелся на 13:27, серп Солнца стал 
тонким и начал напоминать стоящую на 
столе пустую тарелку. Большинство на-
блюдателей воспользовались в качестве 
оптических приборов рентгеновскими 
карточками, но были экспериментаторы, 
которые смотрели на Солнце через пленку 

дискеты (интересно,  кто-нибудь из наших 
читателей помнит еще, как выглядит дис-
кета и где у нее есть пленка), а также через 
сварочные очки. Несмотря на то что Сол-
нце спряталось за тенью Луны более чем 
наполовину, яркий день ни на минуту не 
померк. И если бы не напоминание муници-
пального образования № 72, это явление 
так бы и осталось многими незамеченным.

Ольга Шакирзянова

25 октября обычный вторник, середина дня. На детской площадке в парке Интернационалистов резвятся малыши, накручивают 
километры бегуны, прогуливаются пенсионеры. И мало кто знает, что в этот момент в небе происходит занятное астрономическое 
явление – частное солнечное затмение. Муниципалитет № 72 решил не пропускать это событие и предложил всем желающим по-
наблюдать за затмением Солнца через фильтр рентгеновских снимков.

НЕОЖИДАННОЕ 

На наших глазах

Решение о демонтаже оборудова-
ния – непростое, но вынужденное. 
Основные причины демонтажа: 

гнилые доски и фанерные элементы 
площадок, высокая степень коррозии 
металла, поломка подшипников и со-
единительных элементов, неустой-
чивость конструкций. В ходе обсле-
дования выявлена высокая степень 
износа – иногда более 90%, ремонт 
в таких случаях нецелесообразен. Так, 
согласно ГОСТ Р 52301–2013 «Неисправ-
ности оборудования, обнаруженные 
в процессе эксплуатации, снижающие 
безопасность, немедленно устраняют. 
Если это невозможно, то принимаются 
меры, обеспечивающие невозможность 
пользования оборудованием, либо обо-
рудование демонтируют и удаляют с иг-
ровой площадки» (п. 7.7).

«К сожалению, темпы установки 
новых площадок не успевают за тем-
пами износа старых. Но мы не можем 
допустить риск получения травм, поэ-
тому приняли такое решение. По ряду 
адресов до конца этого года установим 
новое оборудование взамен демонти-
рованного, – говорит глава муниципаль-
ного образования Павел Швец. – Новые 

площадки уже запроектированы. В про-
ектировании площадок в 2021 году при-
нимали участие местные жители».

Аварийное оборудование будет 
демонтировано по адресам:
Софийская улица, 40, к. 1: два детских 
игровых комплекса, качалка- балансир, 
песочница, качалка на пружине, качели. 
В ближайшие два года здесь появится 
новая площадка.
Улица Турку, 12/1: качалка- балансир. 
До конца года установим новую 
качалку- балансир.
Улица Турку, 12/6: качалка на пружине.
Улица Турку, 22/1: детский рукоход 
с брусьями и шведской стенкой, качалка 
на пружине, детский игровой комплекс.
Улица Турку, 20/1: качалка- балансир, 
две качалки на пружине, детский игро-
вой комплекс. До конца года установим 
новую качалку- балансир и качалку на 
пружине.
Улица Турку, 22/5: две песочницы, дет-
ский игровой комплекс, две качалки на 
пружине, качели двой ные, горка, две 
качалки- балансира. В 2023 году уста-
новим здесь новую площадку.
Улица Белы Куна, 5: домик игровой 
лабиринт.
Фарфоровский Пост, 34–40: детский 
игровой комплекс.
Улица Турку, 8/1: тренажеры для ходь-
бы, тренажер для пресса, тренажер для 
мышц спины, карусель. 
Улица Турку,  8/4: детский игровой 
комплекс.
Бухарестская улица, 88: детский иг-
ровой комплекс, две песочницы, качал-
ка на пружине, две арки-входа. 

Ольга Шакирзянова

Московский район жил, трудился, 
и даже под обстрелами его предприя-
тия и службы продолжали свою работу. 
А когда в январе 1944 года враг был 
отброшен, наступило время восстанов-
ления города.

Сохранились две характеристики 
Сергея Пастухова, данные ему в ок-
тябре 1944 года: «За время своей ра-
боты проявил себя как старательный, 
добросовестный, исполняющий свои 
обязанности работник. Не считаясь 
со временем, много [сил] уделял для 
восстановления города Ленингра-
да», – написали заместитель райот-
дела Смирнов и секретарь парткома 
Никонов. «Тов. Пастухов проявил себя 
как опытный, старательный работник, 
активный участник в организации по 
восстановлению района», – добавил за-
меститель заведующего отдела кадров 
РК ВКПб инструктор Алексеев.

О вкладе Сергея Пастухова в пар-
тийную работу мнения разделились. Но 
профессиональные качества оказались 
важнее, и 17 октября 1944 года Сергей 
Пастухов был окончательно утвержден 
в занимаемой им должности главного 
инженера РКО Московского района. 
А в 1946 году его наградили еще двумя 
медалями – «За победу над Германи-
ей» и «За доблестный труд в Великой 
Отечественной вой не».

Январем 1947 года обрываются за-
писи партийного дела Сергея Пасту-
хова, и о его дальнейшей судьбе пока 
ничего не известно. К сожалению, место 
для фотографии в этом документе тоже 
пустует. Но жизнь защитника и восста-
новителя нашего города не прошла бес-
следно. Память о нем хранит поднятый 
из руин величественный Московский 
район с огромным Московским парком 
Победы, заложенным ленинградцами 
сразу же после вой ны. И возможно, 
над его 75-летними аллеями шелестят 
кроны деревьев, что были посажены 
руками Сергея Пастухова, воина и тру-
женика, одного из многих достойных 
людей Великой Советской эпохи.

Ольга Ясененко
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МЕРОПРИЯТИЯ 

Вечная весна
Изобразительное искусство – важная визуальная информация. Наполненная личными эмоциями, она проникает в сердце, застав-
ляя думать, чувствовать, сопереживать. Искусство формирует личность человека, дарит поддержку душе. И людям с проблемами 
зрения необходимо иметь возможность соприкасаться с ним.

Такую цель поставила себе библио-
тека Всероссийского общества 
слепых и слабовидящих «Точки 

зрения». В ее стенах есть небольшой зал, 
где уже много лет можно увидеть вы-
ставки проекта «Галерея на Стрельнин-
ской» – живопись, графику, скульптуру. 
Многие экспонаты тактильны, то есть 
ориентированы на незрячих людей. И ка-
саясь руками скульптур, посетители мо-
гут понять замысел автора, постичь язык 
пластики, ощутить текстуру материала. 
Но как быть с двухмерным искусством?

На библиотечном столике лежит ог-
ромный альбом Ван Гога. Все изобра-
жения объемны, и касаясь их пальцами, 
можно зарыться в густые лепестки под-
солнуха, распознать взгляд пожилого 
почтальона, насладиться изгибами 
миндальных веток. Каждую картину 
сопровождает эмоциональное пояс-
нение, написанное обычным шрифтом 
и брайлем. По таким книгам слепые 
люди получают представление, как 
выглядят знаменитые полотна.

А еще слабое зрение – не помеха, 
чтобы творить. «Благодаря отзывам 
зрячих, слепой художник понимает 
степень своего воздействия на людей. 
И мы являемся его глазами», – объяс-
нила заместитель директора библио-
теки Татьяна Серова. 12 октября здесь 
открылась выставка графики, акваре-
лей и фотографий талантливого жи-
теля Купчино – Андрея Геннадьевича 
Удовенко. Кандидата наук и пианиста, 
доцента и поэта, преподавателя вузов 
и активиста Общества слепых и слабо-
видящих Фрунзенского района. И ко-
нечно, художника

Каждая юношеская фотография Ан-
дрея Удовенко – как отдельное изобре-
тение, удачный эксперимент. И автор 
охотно делился своими секретами. «По-
садили Аню в кресло, закрепили лампу, 
взяли большую газету и вырезали из нее 

Выставочный зал Санкт-Петер-
бургской государственной библи-
отеки для слепых и слабовидящих 
«Галерея на Стрельнинской» рас-
положен по адресу: Стрельнин-
ская ул., 11.

полоску. Друг держал газету, чтобы свет 
падал на глаза, а я фотографировал».

Став молодым ученым, Андрей Удо-
венко увлекся графикой. От филигран-
ных зарисовок скульптур любимого Ми-
келанджело он пришел к символизму 
и простоте форм. Цикл из четырех кар-
тин «Времена года» сотрудники библио-
теки распечатали объемным, специ-
ально для незрячих людей. И проводя 
по бумаге рукой, можно было ощутить 
изящество тонких линий, а подушечками 
пальцев нащупать маленькие ладошки 
на концах протянутых к солнцу ветвей.

Когда из-за зрения рисовать стало 
сложно, Андрей Удовенко вернулся 

к фотографии. На его работах – краси-
вые пейзажи, морские закаты, облачное 
небо. Среди них очень интересный цикл 
с храмами: мечеть, синагога, дацан, 
церкви христианских конфессий. Яркие 
и нарядные, запечатленные в солнеч-
ную погоду, эти непохожие здания, как 
пазлы, складываются в единое – высоту 
человеческих стремлений.

Свою выставку Андрей Удовенко на-
звал «Слабость глаз не приговор, повод 
для исканий». Переходя от картины к кар-
тине, он подробно знакомил гостей с ка-
ждой из них, рассказывал о ее рож дении, 
символике образов. А завершил встречу 
своими стихами – складными, тонкими 

и очень глубокими. До конца 2022 года 
вся «Галерея на Стрельнинской» «будет 
принадлежать» купчинцам. Через месяц 
здесь откроется выставка творческого 
кружка живописи для незрячих, кото-
рым руководит художница Яна Лисина, 
а потом – выставка оригами. Ведь теряя 
зрение, люди по-прежнему остаются са-
мими собой – яркими, самодостаточными 
личностями, чутко воспринимающими 
мир и способными менять его к лучшему.

Выставочный зал Санкт-Петербург-
ской государственной библиотеки для 
слепых и слабовидящих «Галерея на 
Стрельнинской» расположен по адресу: 
Стрельнинская ул., 11.

Ольга Ясененко

ПОЗДРАВЛЕНИЯ 

Коллектив муниципального 
образования № 72 поздрав-
ляет юбиляров нашего округа, 
родившихся октябре. Желаем 
вам здоровья, благополучия, 
счастья, заботы и внимания 
со стороны родных и близких!

90 лет
Сальхаева Сания Ахмеджановна

85 лет
Арсеньева Нина Алексеевна

Бирюкович Валентина Павловна
Глушкова Тамара Никитична
Гракович Нина Семеновна
Ионцева Людмила Александровна
Ковальская Галина Владимировна
Константинова Людмила Константиновна
Лосев Вячеслав Андреевич
Переход Светлана Евгеньевна
Семенова Нина Ивановна
Смирнов Вячеслав Матвеевич
Федорова Зинаида Николаевна
Шафоростов Александр Константинович
Яловская Нина Михайловна
Яхина Саида Валеевна

80 лет
Николаев Иван Иванович
Панкова Октябрина Тимофеевна

75 лет
Андронова Елена Никитична
Губина Любовь Николаевна
Иванова Мария Борисовна
Косогляд Надежда Васильевна
Павленко Нина Дмитриевна

70 лет
Козырева Светлана Николаевна
Сальникова Любовь Васильевна
Хорев Анатолий Иванович

Поздравляем юбиляров
семейной жизни

60 лет
Напойкин Юрий Ильич
Напойкина Раида Алексеевна

55 лет
Николаев Иван Иванович
Николаева Алла Ивановна

50 лет
Маслов Валерий Петрович
Маслова Наталия Николаевна

Поздравляем юбиляров!

«С библиотекой «Точки зрения» 
мы многолетние социальные 
партнеры. Проводим совместные 
выставки, мастер-классы, экс-
курсии. А сотрудники библиотеки 
приезжают к нам в Купчино с лек-
циями и тактильными макетами 
архитектурных ансамблей».

Елена Давыдова, 
руководитель отделения 
Всероссийского общества 
слепых Фрунзенского района

Художник и фотограф Андрей Удовенко – из поколения советских «людей Возрождения»

Теряя зрение, люди по-прежнему остаются яркими, самодостаточными личностями, 
чутко воспринимающими мир 
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Купчинское поле экспериментов
ЭКОЛОГИЯ 

Экспериментальные участки газона 
появились в октябре на Софийской 
улице, 30/2, благодаря стараниям 

студентов четвертого курса направления 
«Ландшафтная архитектура», старшего 
преподавателя кафедры ландшафтной 
архитектуры Татьяны Двадцатовой и де-
путата Юлии Кондратьевой. На четырех 
участках размером 5×5 метров с естест-
венным травяным покрытием в течение не-
скольких лет будет проводиться наблюде-
ние за состоянием газона в зависимости от 
различного типа ухода. Впервые в практике 
исследования российских городских экоси-
стем газон будет рассмотрен как сложный 
экологический и социальный феномен.

Первый участок вообще не будет 
скашиваться, здесь будет происходить 
естественная смена растений, по-науч-
ному – «сукцессия». Второй – луговой 
участок – будет скошен один раз, в кон-
це сезона, а с весны до осени будем лю-
боваться цветением на нем городских 
дичков одуванчиков, сурепки, сныти, ре-
пейника. Третий участок скосят в строгом 

Ко всему нужен научный подход, даже если речь идет об обслуживании газонов. Как меняется внешний вид газона и его видовое раз-
нообразие, муниципалитет решил выяснить вместе со студентами и преподавателями Санкт- Петербургского государственного лесо-
технического университета. В октябре участниками исследования были сформированы четыре экспериментальных участка газона, 
которые позволят наглядно продемонстрировать потенциальные возможности создания устойчивых биоразнообразных городских газо-
нов, а также проследить их динамику. Заодно помогут определить, какой тип ухода предпочтительнее: регулярный покос или поддер-
жание естественной среды обитания для растений и насекомых.

соответствии с регламентом: 3–4 раза 
за сезон. Четвертый – теневой – участок 
продемонстрирует, как формируется га-
зон без попадания на него прямых сол-
нечных лучей. Неподалеку, на Злаковом 
поле появится еще одна площадка – лу-
говой газон с цветущим разнотравьем.

В течение всего периода эксперимента 
исследователи будут следить за состоянием 
каждой площадки, оценивать ее состояние, 

эстетический вид, видовое разнообразие.
Экспериментальные площадки ста-

нут частью крупного научного проекта 
«Газон как индикатор состояния устой-
чивой городской среды и адаптации 
к изменениям климата», реализуемо-
го университетом в рамках грантов 
Российского научного фонда и Санкт- 
Петербургского научного фонда. Осо-
бенно жаркие споры о том, надо или не 

Если вы тоже хотите активно 
участвовать в культурной и обще-
ственной жизни округа, посещать 
интересные мероприятия, вместе 
заниматься спортом, ездить на 
экскурсии, общаться, помогать 
и самим получать помощь при необ-
ходимости, вы можете обратиться 
в общественные организации муни-
ципального образования № 72 по 
телефону: 360-63-53, либо подойти 
за консультацией в муниципалитет 
по адресу: Пражская улица, 35, 
второй этаж в часы работы: пн-чт: 
9:00–18:00, пт: 9:00–17:00.Глядя на сияющее лицо этой жен-

щины, ее безупречную осанку 
и легкость движений, начинаешь 

понимать, какой неисчерпаемый запас 
сил может подарить общение с едино-
мышленниками и друзьями, занятие лю-
бимым делом. «Страшно быть не старым, 
а одиноким, поэтому так важна общест-
венная работа, которая помогает нам 
быть вместе», – отметила на встрече 

участница танцевального клуба «Роман-
тика» Татьяна Алексеевна Ольховская. 

Мероприятие совпало с празднова-
нием Дня учителя, поэтому особой чести 
удостоились бывшие педагоги. Учителя, 
в свою очередь, поделились воспоми-
наниями о своей жизни, трудовом пути, 
рассказали об учениках. Трогательную 
песню «Учитель» исполнила для соратни-
ков по профессии бывший преподаватель 

Официальное название праздника – «День пожилого человека», но сами виновники торжества предпочитают называть его «Празд-
ник мудрого человека», «День элегантного возраста». Нарядные, энергичные, активные, улыбчивые и творческие люди собрались 
5 октября в зале библиотеки имени Фрунзе, чтобы поздравить друг друга с праздником, поделиться своей энергией и жизненным 
оптимизмом. Теплые слова и пожелания в адрес собравшихся прозвучали от главы муниципального образования № 72 Павла 
Швеца и главы Местной администрации МО № 72 Ольги Тенищевой.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ 

Долгая счастливая жизнь

надо скашивать траву и каким в целом 
должен быть уход за газоном, разго-
раются в последние два года, когда 
во время жаркого и засушливого лета 
петербуржцы наблюдали за тем, как 
выгорали партерные газоны и как пе-
ресыхала на них земля. Каждому га-
зону – свое место и свой особый уход. 

Ольга Шакирзянова

географии, преподаватель русского язы-
ка в Туркмении, 90-летняя Алина Нико-
лаевна Завийская. Героями праздника 
стали также волонтеры ветеранских и об-
щественных организаций. У каждого их 
них по несколько десятков подопечных, 
о которых они заботятся, оказывают по-
мощь в быту, информируют о мероприя-
тиях, консультируют, просто общаются, 
помогая избежать социальной изоляции. 

Похоже, секрет долгой счастливой жизни 
этих людей заключается в искренней люб-
ви к выбранной профессии, самоотдаче 
в работе, дружбе и взаимной поддержке.

Ольга Балясникова

Исследователи планируют вести наблюдение за газоном в течение нескольких лет

 Теплая и творческая атмосфера царила в этот день в зале библиотеки имени Фрунзе
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Ромашки – это праздник
В конце сентября в администрации Фрунзенского района состоялось награждение активных жителей города за вклад в благо-
устройство придомовых территорий почетным знаком «За заботу о красоте города». По ходатайству муниципального депутата 
Юлии Кондратьевой правительственной награды удостоены две жительницы нашего муниципалитета.

ПОЗДРАВЛЯЕМ 

Почетный знак учрежден поста-
новлением правительства Санкт-
Петербурга от 14.07.2004 № 1298 

и является формой признания особых 
заслуг граждан, наиболее отличившихся 
в деятельности, направленной на раз-
витие благоустройства города. За сухой 
официальной формулировкой скрывается 
невероятная красота – цветники и клумбы, 
созданные рядом с обычными панельными 
домами, но достойные лучших садов и пар-
ков мира. Нашими победителями стали 
Тамара Карпова, Нина Манаенкова.

В придомовых цветниках у Тамары 
Кузминичны и Нины Дмитриевны рас-
тут пионы, гортензии, сирень, ромашки 
разных видов, флоксы, ландыши, плющ, 
жасмин, календула, ирисы, васильки, 
розы, в том числе и плетистые, шипов-
ник белый и розовый, мята, георгины, 
можжевельник, камнеломка, гвоздика 
садовая, декоративные чеснок и лук, 
астильба, лилейники, хосты, айва, ме-
дуница, лилии, гелениум, нарциссы, 
лаконос, осока, сильвия – целый спра-
вочник садовода! Все это цветущее 

разнообразие радует глаз с ранней 
весны до поздней осени.

«Ежегодно, на протяжении несколь-
ких лет подаю ходатайства о награжде-
нии наших жителей. Хочется, чтобы люди 
чувствовали: их старания не остались 
незамеченными. Созданную ими красоту 
видят и ценят не только соседи по дому, 
проходящие рядом люди, но и городские 
власти. Муниципалитет, администрация 
Фрунзенского района и многие управля-
ющие компании стараются поддержи-
вать жителей в их начинаниях», – говорит 

Каждую среду 18:30 лекции и дискус-
сии «Развивающие среды».

Каждую субботу 9:00 «5 верст» бег 
в парке Интернационалистов (сбор 
у детской площадки).

21 ноября экскурсия в пожарную часть 
№ 58. Количество мест ограничено. Для 
записи на мероприятия звоните по тел.: 
8 (963) 245-14-48, следите за анонсами 
в группе vk.com/spbmo72.

«Ежегодно, на протяжении не-
скольких лет подаю ходатай-
ства о награждении наших жи-
телей. Хочется, чтобы люди 
чувствовали: их старания не 
остались незамеченными. Со-
зданную ими красоту видят и це-
нят не только соседи по дому, 
проходящие рядом люди, но и го-
родские власти. Муниципалитет, 
администрация Фрунзенского 
района и многие управляющие 
компании стараются поддержи-
вать жителей в их начинаниях».
Юлия Кондратьева, депутат 
Муниципального совета

Юлия Кондратьева. – Спасибо всем, кто 
занимается озеленением! За ваш вклад, 
стремление сделать наши дворы по-на-
стоящему красивыми, благоустроенны-
ми и комфортными».

Поздравляем наших победителей!

Ольга Шакирзянова

ФОТОРЕПОРТАЖ АНОНСЫ 

Осень круглый год Календарь
событий

В октябре Петербург несказанно преображается. Яркие и пестрые деревья и кустарники, опавшая 
листва и прогулки по дождливым паркам и скверам – вот она, особая романтика этих прекрас-
ных осенних месяцев. И пока золотая пора еще не покинула нас окончательно, спешим поделить-
ся прекрасными фотографиями осеннего муниципалитета № 72 Фото: Ольга Ясененко.

Муниципалитет № 72 поддерживает активных жителей в их начинаниях


